

EL ATENIENSE

Año I || Atenas, Costa Rica ♦ ♦ ♦ Agosto de 1916 || No. 2

Tú y yo

Para El Ateniense

a B. Z.

Eres la luz de sonrosada aurora
que viste el cielo de carmín y grana
yo soy el ave que en silencio llora
sobre la escoria de la vida humana.

Tú eres sonrisa de un amor divino
que en tus ojos palpita, vida mía,
yo soy aquel eterno peregrino
lleno siempre de negra nostalgia.

Tú eres la fuente de una luz hermosa
en que se enciende el pensamiento mío,
yo soy el cáliz de marchita rosa
que destruyera el vendabal impío.

Marcas la ruta a la virtud divina
en medio de este siglo sin ventura
yo tengo de las culpas ¡ay! la espina
y el constante gemir de un alma impura.

Tú eres la rosa que al amor despierta
llena de vida y de fragancia llena
mientras yo tengo a la ilusión ya muerta
mi joven alma que agostó la pena.

Tú eres el ángel del edén eterno
venido al mundo para alzar al hombre
yo el infeliz proscrito al negro invierno
sin cariño, sin placer y sin nombre.

Eres la dicha del hogar y encanto
de todo el que ama la ideal ternura
Yo soy la nota de un eterno llanto
que brotó al borde de una sepultura.

Si eres botón de luz y de esperanza
que se abre al soplo del amor eterno
yo soy el ave que en silencio avanza
hacia el ocaso de mi negro invierno.

F. Jara B.

Heredia, 1916.

FARMACIA ACOSTA

GRECIA C. R.

Propietario: HORACIO ACOSTA - Ph. Gr.

La más importante de Grecia
por su camerado servicio en el
despacho de recetas

Depósito y venta de las famosas

Pastillas Perkins

“El Mar”

Juan Gmo. Zamora ofrece
hierro para techos a
₡ 18 el quintal

Oficina de Agencias y Comisiones

Lic. Augusto Jenkins.

—Botica de Atenas.—Costa Rica—

Imprenta Librería
encuadernación
Trejos Hnos.
San José de Costa Rica

EDITORIAL

AL FRENTE

Un grupo de antiguos amigos muy estimados y dignos de toda consideración, no de mi parte solamente--porque ella nada significa para presentarla como ejecutoria,--pero sí de lo que vale y pesa en Atenas, me ha instado para que me encargue de impulsar este pequeño bajel de la opinión sensata de ese pueblo simpático, a fin de que *El Ateniense*, diminuta revista, que ayer recibió las aguas bautismales y que, según me cuentan ha sido muy bien acogida, cobre bríos y siga creciendo robusta y lozana, como las plantas de nuestras fecundas tierras tropicales.

Yo que no merezco tamaña distinción, pero que la agradezco en gracia a la sinceridad de esas buenas personas, acepto la proposición y me encargo desde ahora de seguir alimentando el fuego de sus entusiasmos,--no como las mitológicas vestales de los tiempos antiguos--sino como el modesto fogonero de un convoy que emprende la marcha llevando como única consigna la de velar porque los hornos no se apaguen.

Al aceptar, respetaré el programa inicial que se me ha leído y subrayo estas últimas frases que parecen reflejar en tonalidades de modestia, altiveces de carácter:

«... y aunque el formato del periódico es pequeño, no por eso alberga menos ideales y nobles aspiraciones q' otros de gran tamaño.»

«Seremos un átomo en el periodismo costarricense, pero algo hemos de pesar en el sentimiento popular.»

Reitero además el atento y respetuoso saludo.

DIRECTOR

Nuestros productos y nuestros productores

La estación de las lluvias este año ha sido tan cruda por lo copiosa que hubimos de temer grave perjuicio para nuestro pueblo ateniense, el cual por ser uno de los más fervorosos devotos del cultivo de la tierra, podría ver arruinadas sus cosechas y menoscabados, por lo tanto, los intereses de la colectividad en general.

De nuestra población puede decirse con orgullo que cuenta con muy pocos comerciantes y sí con muchos agricultores.

Pocos son en efecto los que se dedican al tráfico mercantilista que basa sus esperanzas en operaciones bursátiles o en transacciones nebulosas, pero aún así nuestro comercio posee un aspecto de honorabilidad envidiable que lo hace acreedor a la confianza y al cariño de sus marchantías; en cambio en nuestro rico Cantón, de clima salúfero, las tierras están proporcionalmente repartidas, casi no hay un ciudadano que no tenga su vivienda propia donde alojarse con su familia, aunque modestamente, ni su parcela de tierra más o menos grande donde rendir culto a Ceres y recoger en abundancia productos para su sostenimiento y contar con un sobrante para echarlo a los mercados y mantener así la corriente de

intercambio tan necesaria a los pueblos prácticos para la satisfacción de sus necesidades.

En medio del rigor de las lluvias, al comenzar las recolecciones empezamos a notar que las cosechas han sido abundantes y que pronto las trojes estarán rebosantes de los granos más preciosos para la alimentación popular: maíz, frejoles y arroz.

Las cosechas invernales de los dos primeros están ya a la vista y con gusto consignamos que entre nuestros agricultores se nota gran satisfacción de hablar del número de fanegas con que la bondadosa madre tierra está dispuesta a premiar sus esfuerzos.

Así pues, ni el invierno excesivo, ni la tan pregona da plaga de la langosta, ni la negligencia que en lo general se achaca al labriego costarricense, han sido obstáculos a los habitantes de todo el cantón para proseguir en su costumbre tradicional de confiar al seno de la tierra semillas en abundancia para recoger en recompensa cosechas en abundancia.

Por otra parte hemos tenido la suerte de que nuestras vías de comunicación son de las menos perjudicadas y creemos que si en todas partes se atenderan como aquí lo han hecho nuestras autoridades, otros pueblos hermanos y vecinos como los de Palmares y San Ramón, los más inmediatos a nosotros, no se verían tan perjudicados en sus intere-

ses como nos consta que lo son actualmente por no poder sacar a los mercados del interior sus valiosos productos.

Nuestro pueblo es acreedor a palabras de aliento por su empeñoso y noble afán en mantener latente el espíritu del trabajo y de amor a la tierra, que recompensa con creces los esfuerzos bien encaminados de sus hijos y por eso al trazar estas breves líneas, encomiamos como es de justicia su conducta y le excitamos a perseverar en ella con firmeza.

El Ateniense

Revista mensual dedicada a proteger los intereses del Cantón de Atenas y poblaciones circunvecinas

Director responsable y Administrador,
MIGUEL A. SALAZAR S.

Apartado 10. — Atenas
Apartado 242. — San José

A la policía de esta

Llamamos la atención de la Policía respecto al cumplimiento de uno de los artículos de la «Ley de Licores» que prohíbe la permanencia a personas en los establecimientos donde se expenden bebidas alcohólicas.

Aquí vemos a muchos individuos, —entre ellos algunos artesanos pobres y sin rentas, —que pasan la mayor parte del día y de los días de trabajo, frecuentando las tabernas y, para disimular,

se están dos cada una y tantas con mil y dificultades están en casa medidas trabajando y si mucho tienen es agua dulce para darle a los hijos que les piden de comer.

Estos señores si no tienen que gastar aburren a sus amigos pidiéndoles plata y cuando ya han acabado con el último cinco, llegan a sus casas muertos de debilidad a exigir almuerzo o comida a sus pobres esposas que tristes les esperan con ansias, creyendo que les llevan algún alimento para sus hijos hambrientos y extenuados; pero, no es así porque lo que les traen son malas razones e insultos y sueño: lo más seguro es que lleguen ebrios.

A estos esclavos del alcohol, estos apóstoles de la vagabundería y satélites del vicio, duro con ellos y que la autoridad aplique sin miramientos todo el rigor de la ley, pues las esposas, hijas y demás parientes se lo agradecerán.

RIGIDO

Preguntas y respuestas

¿Sabe usted cuál es el establecimiento mejor surtido que tiene Atenas?

—Pues ninguno como el de don Enrique Ovares.

¿Y sabe usted en qué lugar se le atiende mejor y con más confianza para tomar buenos aperitivos?

—En el establecimiento del joven comerciante don Gonzalo Ovares.

A

PASTILLAS

Regulador del Sistema Nervioso

The National Company, Inc., Garantiza

Pídalas en to

DIRECCIONES PARA EL USO

Para adultos:

Tómese dos pastillas la primera noche antes de acostarse para remover las bilis y expe-
lerlas del sistema; y una en las noches su-
cesivas hasta que se obtenga el resultado
deseado. Auméntese o disminúyase la dosis
de acuerdo con la condición de los intestinos
que han de permanecer en estado normal.

Para Niños mayores de (3) años, la
mitad de una pastilla o una pastilla entera
cuando sea necesario.

MEDICINAS NATURALES

Ajenjo,	Émula Campana,
Álamo,	Enebro,
Balmónia,	Hepática,
Bálsamo de Abeto,	Magnolia,
Bardana,	Mandrágora,
Bonezet,	Menta Verde,
Ruibarbo,	Ramex Crispus,
Sasafras,	Zarzaparrilla,
Xanthoxylum Americanum.	

UN REMEDIO

FAMOSO PARA FAMILIAS

La preparación más eficaz en el mercado
Posee las virtudes de evitar enfermedades
al que goza de buena salud y de mejorar
al enfermo en muy breve tiempo.

Las pastillas están cubiertas con chocola-
te para que sean fáciles de tomar.

Los ingredientes que usamos son los más
costosos y más recomendados por los mejo-
res Facultivos y tratados de Materia Médica.

LAS PASTILLAS PERKINS

Corrigen

Reumatismo,	Neuralgia,
Eserófulas,	Dispepsia.
Catarro,	
Jaqueca Biliosa, y Nerviosa	
Afección de los Riñones,	
Padecimientos del Hígado,	
Erisipelas,	
Padecimientos Naturales de la Mujer,	
Afecciones Nerviosas,	
Fiebre Intermitente,	
Fiebre Terciana,	

y para las enfermedades producidas por el
estado impuro de la Sangre.

LEA ESTO CON MUCHA ATENCIÓN

Ningún médico en el mundo criticará des-
favorablemente nuestro relato acerca del mé-
rito medicinal que tienen los productos que
más adelante nombraremos. La formula de
las Pastillas Perkins, está hecha de cortezas,
plantas y raíces selectas entre las descritas
en esta página. No hay ni una sola de nues-
tras abuelas que desconozca las curas he-

chas y las enfermedades evitadas con el
uso oportuno de estos ingredientes.

Las Pastillas Perkins, están reconocidas
como el mejor remedio de las familias, por
consiguiente para evitar la sustitución de
una clase parecida, cada caja llevará impreso
el retrato del Dr. Perkins. La ausencia de
este detalle significará un fraude.

Vendidas por nuestro Representante Li

Agente Ger

Depósito en San José: C

PERKINS

Compuesto de Yerbas, Plantas y Raices
er como se promete en todo respectó.

as partes

Sasafras—Estimulante, alterativo y tónico. Excelente para la purificación de la sangre. Posee gran virtud sobre las enfermedades reumáticas,

Hepática—Remedio eficaz para las fiebres, enfermedades del hígado y de la digestión. Muy eficaz en ataques de bronquitis y afección pulmonar.

Balmonia—Tónico y laxante. Se emplea para la constipación, dispepsia, ictericia, mal del hígado y para la debilidad general; sus efectos hacen desaparecer el color amarillo de la cara y de los ojos.

Magnolia—La corteza de la raíz de magnolia es un tónico importante y posee virtudes iguales a la de la quina que sirven para combatir las fiebres intermitentes.

Ruibarbo—Tónico y astringente; de gran valor para la disenteria y la diarrea. Es un laxante eficaz. vigoriza el estómago y ayuda a la digestión.

Xanthoxylum Americanum—Da vigor al estómago, ayuda a la digestión y promueve una transpiración libre. Se usa para combatir las fiebres intermitentes, el reumatismo, la dispepsia, etc.

Alamo—La corteza y la raíz de este árbol poseen virtudes medicinales valiosísimas. Se usan en condiciones disipáticas del estómago e intestinos debido a sus poderes tónicos.

Menta—Es un remedio eficaz para las enfermedades renales y la retención de orina. Calma la nausea, los cólicos y las afecciones reumáticas.

Emula Campana—La raíz de esta planta se utiliza para el tratamiento de las enfermedades naturales de la mujer,

para la debilidad general, afección pulmonar, riñones y el hígado.

Zarzaparrilla—Alterativa, purificadora de la sangre, renovadora del sistema; valiosísima para las afecciones del cutis, reuma, escrófulas, dispepsia, fiebres intermitentes y debilidad general.

Mandragora—Catártico seguro y activo. De gran valor en afecciones crónicas del hígado. Obra sobre las secreciones y aumenta la fuerza del sistema.

Enebro—Los frutos de este arbusto se usan como un diurético poderoso en afecciones de los riñones, arenilla e hidropesía.

Bardana—Se usa para los riñones y retención de orina. De mucho valor en las enfermedades reumáticas, escrófulas, enfermedades del cutis y la sangre.

Nuestra garantía

Nuestra garantía consiste en reembolsar el valor de UN TRATAMIENTO COMPLETO al consumidor que lo haya comprado y que dentro de un tiempo razonable haga una clara historia del caso y pruebe que el remedio no le ha beneficiado. La firma del reclamante y la del agente que haya vendido las Pastillas Perkins, son absolutamente necesarias para la obtención de la gracia que ofrecemos.

Guarde las Pastillas Perkins en un sitio fresco

Lo que constituye un Tratamiento

Nuestro tratamiento completo consiste de cuatro cajas pequeñas con 50 pastillas cada una o sea un total de 200, las que si se toman de acuerdo con las instrucciones constituirán un tratamiento de cinco o seis meses.

UGUST JENKINS, Farmacéutico, Atenas

Costa Rica

de Don José M. Tristán

Notas del barrio San José

Desde hace muchos meses notamos que unos jóvenes palmareños vienen a visitar ciertas señoritas de este barrio. Estamos casi seguros de que estos jóvenes vienen con intenciones *no santas* y por ello llamamos la atención a los padres de familia para que abran los ojos ante la realidad, porque camarón que se duerme se lo lleva la corriente.

Se ha formado un *team* de *foot-ballistas* quienes nos recrean todos los domingos con sus deportes. Dicen que se están preparando con el fin de hacer un desafío a los *foot-ballistas* del barrio de «Los Angeles.» Esperamos que esto se lleve a efecto y que la victoria se decida por nuestra parte.

ORONTES

Los agricultores de oficina

Decíamos al terminar nuestro artículo en el número anterior de «El Ateniense», que entre otras de las dificultades con que tropezamos para emprender en cultivos, es la mayor la falta de dinero, porque éste lo acaparan el Gobierno y las municipalidades.

En corroboración de nuestra afirmación, podemos citar un párrafo del dictamen de la mayoría de la comisión encargada del estudio de

los proyectos de tributación presentados por el Ejecutivo al Congreso, en el cual, los mismos amigos del Gobierno, dicen, que: «Es urgente que la deuda pública no siga creciendo, que el gobierno no siga acaparando el dinero de los prestamistas del país, que los Bancos cesen de ser solicitados por el Estado para que así el agricultor, el industrial y el comerciante encuentren los capitales que necesitan para sus empresas.»

He ahí demostrada hasta la evidencia, la razón en que nos fundamos para manifestar a los agricultores oficineros, que no saben de lo que tratan y que es preciso se ocupen de lo que entienden o guarden sus plumas y vengán a cersiorarse de lo que significa nuestra agricultura, única fuente de riqueza efectiva con que cuenta el país y la más abandonada por parte de los pasados y presentes gobiernos.

A sembrar, señores, exclama *Averroes*, en su tono dogmático, que así seremos felices, y vendrá la abundancia etc. etc.—Pero él no se decide a darnos el ejemplo a enseñarnos el medio de obtener terrenos de prepararlos para cultivos y atender éstos debidamente, sin que tengamos que ocurrir al dinero para sembrar y sembrar, como tan fácilmente lo aconsejan desde las columnas de *El Imparcial* el sr. *Averroes* y algunos otros que escriben de agricultura y hablan de ella, sin saber absolutamente nada de esta

rama tan importante para la vida de los pueblos, que sin ella, no pueden vivir.

A sembrar trigo grita *uno* por ahí, que ese es un cultivo que produce pingües ganancias, y para abrírnos el apetito, nos hace cuentas alegres, pero que en la práctica nos resultan como las de El gran Capitán.

Nadie osará negar que el trigo se produce en Costa Rica, y aquí es un cultivo que deja grandes utilidades; pero nuestras estaciones de tiempo son muy irregulares, y por lo tanto, es aventurado ese cultivo por lo expuesto de su recolección que debe hacerse en pleno verano. Por otra parte tan delicado cultivo necesita tierra bien elaborada y desyerbas cuidadosas, y dado lo caro de nuestros jornales, y la dificultad de emplear máquinas por lo quebrado de nuestros terrenos, los gastos resultan excesivos y no compensan las inversiones que se hagan.

Si tenemos otras fuentes de producción que conocemos bien y que se amoldan perfectamente a nuestro clima, que exige menos atenciones y produce buenos rendimientos, ¿qué meternos en otros cultivos en que vamos expuestos al fracaso?

¿No tienen gran aceptación en los mercados de fuera, los productos de la caña, cacao, café, hule, bananos, etc. etc. todo lo cual se produce en casi todas nuestras zonas, y que no demandan tanto brazo y tanto esmero

ORLICH & HERMANOS

Negocios de Banca

Almacén de géneros, abarrotes y ferretería

Importación y Exportación

Es la Casa más antigua de San Ramón

y la que negocia en condiciones

más liberales

como los cultivos del trigo y del arroz?

Pues dediquémonos con preferencia a la explotación de esos productos y con eso tendremos para obtener los otros de más difícil explotación en Costa Rica.

Continuará.

Un agricultor práctico.

San Ramón, julio 23-1916.

Nuestra Cañería

No podemos negar que la cañería aquí como en cualquiera de las poblaciones de la república, brinda grandes beneficios y es un poderoso agente auxiliar de la higiene que prolonga la vida; es además, una demostración del adelanto de los pueblos por la comodidad y facilidad que nos presta en todos los ejercicios domésticos.

Ningún vecino sensato y medianamente acomodado se niega a pagar el cánón de cañería cumplidamente de

manera que el municipio quede recompensado por el servicio que presta el vecindario; pero también el vecindario merece que se le trate con más consideración no permitiendo que el servicio de la cañería se interrumpa en cualquier momento por simple descuido de los encargados de vigilar por él.

Ahora bien, si un empleado como el actual tanquero no está bien remunerado por la Municipalidad, páguesele de manera que pueda dedicar todo su tiempo al lleno de sus obligaciones nada más y exígasele a toda hora y en todo momento el fiel cumplimiento de ellas.

No pretendemos echar inculpaciones a un servidor talvez bien animado y deseoso de quedar bien, pero sí debe estimularse a fin de que todos queden satisfechos en la comunidad.

Y de paso, ya que ofrecimos en *Nuestro Programa* del primer número, ocuparnos en asuntos relacionados con los intereses de los can-

tones viejos, hemos de consignar que la bella e interesante ciudad de San Ramón, padece del mismo mal que nuestra villa de Atenas en lo tocante a cañería, aunque en diferente aspecto.

Con perdón del estimado coleguita *«El Ramonense»* denunciarnos la irregularidad, bien injusta por cierto, de suspender el servicio de la cañería *todos los viernes durante las horas del día* para hacer la limpieza de los tanques, dejando al vecindario *absolutamente sin agua*.

Es decir, que necesitan conservar sus pozos en servicio, en previsión de la falta del precioso elemento, del mismo modo que San Ramón, Palmares y demás dependencias del servicio de la luz eléctrica, tenemos que estar *provistos de candelas* para cualquier momento inesperado en el que, por casos *de fuerza mayor* algo frecuentes también como el del sábado, 22 de julio último, falte del todo la corriente, a pesar de la buena voluntad del empresario Sr. Hopkins y del esmero y asiduidad de Mr. A. K. Jones.

Sabemos apreciar los esfuerzos de nuestros progresistas empresarios que se comprometen y desean cumplir; pero en el caso de la cañería de San Ramón el remedio es otro: la limpieza de tanques debe hacerse durante las horas de la noche, después que los negocios estén cerrados y las familias recogidas en sus lechos para no perjudicar ningún servicio público o doméstico.

Mientras no se cambie el procedimiento ejercido hasta ahora, habrá grito, aunque sorda, ente todos los vecinos y esa grito es fácil acallarla. Ensáyese el otro procedimiento, el trabajo nocturno, y prescídase de economías mal entendidas, si es que por gastar poco en peones la limpieza de los tanques se hace en las horas del día.

Lo mismo decimos en cuanto al servicio del tanquero en esta villa de Atenas: páguesele mejor y exíjasele.

Nuestro Jefe Político

Se rumora que don Mariano Rodríguez dejará de ser nuestro Jefe Político. Esto me parece un absurdo ¿Puede acaso triunfar la política de las intrigas, de la corrupción y de la mentira?

No. Nuestro Jefe es un joven de energía y de una honradez acrisolada.

El pueblo de Atenas necesita como dice Orison Sweet Marden, «hombres que no se vendan, hombres honrados, sanos desde el centro a la periferia, íntegros hasta el fondo del corazón; hombres de conciencia fija e inmutable como la aguja que marca el Norte; hombres que defiendan la razón aunque los cielos caigan y la tierra tiemble; hombres que digan la verdad sin temor al mundo ni al demonio; hombres que no se jacten ni huyan; que no flaqueen ni vacilen; hombres que tengan valor, sin necesidad de acicate;

Botica de Atenas

Surtido completo en Drogas, Medicinas de Patente de las mejores casas europeas y norteamericanas.---Esmerada atención en el despacho de recetas.

Precios sin competencia

LA MEJOR

Fábrica de Siropes y Bebidas Gaseosas de FERNANDEZ & CAMPOS

La que prepara los mejores refrescos de la ciudad de San José, fuera de toda duda.

Tienen su agencia única para Atenas a cargo de Augusto Jenkins, en la BOTICA DE ATENAS.

hombres que sepan lo que han de decir y lo digan; que sepan cuál es su puesto y lo ocupen; hombres que conozcan su negocio y lo atiendan; hombres que no mientan, ni se escurran etc.»

Y de estos hombres, es don Mariano. Por eso es que el pueblo de Atenas lo admira y lo aprecia. En cambio, para los chapuceros e hipócritas sólo tiene el desprecio.

NEWMAN

Personales

Después de cuatro meses de ausencia del país, en misión diplomática ante los Gobiernos del A B C, han regresado al seno de sus hogares, con toda felicidad, el

Licdo. don Juan Rafael Arias y don Rogelio Fernández Gtiel, a quienes nos complacemos en presentar nuestra atenta bienvenida.

—Los jóvenes esposos don Augusto Ramírez y doña Lidia R. de Ramírez, están de plácemes con el arribo de su primogénito que ha venido a aumentar la alegría de aquel dichoso hogar. Nuestros parabienes para los esposos amantes y nuestros anhelos porque el recién llegado tenga todo género de venturas.

—Ha regresado de Tierra Blanca el joven don Víctor Manuel Zamora, acompañado de su familia. Su estado de salud es invariable.